



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
1 de diciembre de 2016  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

55° período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2017

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

### **Declaración presentada por la Federación Internacional para la Economía Familiar, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

### **Se necesitan estrategias territoriales y orientadas a la familia para poner fin a la pobreza**

#### Introducción:

La erradicación de la pobreza en todas sus formas sigue siendo uno de los mayores desafíos que afronta la humanidad.

#### Objetivo:

Las diferentes formas de la pobreza y el hambre se deben a diversas causas políticas, económicas y ecológicas y sus efectos.

#### Propósito:

Como defensora de las familias y los hogares, la Federación Internacional para la Economía Familiar (FIEF) resalta sus principales sugerencias para erradicar la pobreza.

#### Exposición general del tema en lo que respecta a nuestra labor:

La economía doméstica siempre se ha ocupado de la calidad de vida de las familias, una vida sostenible y un uso responsable de los recursos. La economía doméstica se considera el campo de investigación original, que se centra en los aspectos económicos, sociales y ecológicos de la vida cotidiana, todos los cuales tienen lugar en el hogar. Los hogares son los componentes básicos y esenciales de las sociedades y la economía, donde los miembros toman decisiones sobre su comportamiento, su consumo y acciones económicas.

El objetivo principal y fundamental de los hogares es satisfacer las necesidades de sus miembros. Las necesidades básicas son fisiológicas, como el aire, los alimentos, el agua, el vestuario y la vivienda. Además, todos los seres humanos procuran sentirse seguros. La seguridad incluye la seguridad física, que no se vea destruida por actos como las guerras, los desastres naturales, la inestabilidad política o la violencia. Incluso la seguridad financiera, así como la salud y el bienestar, son las necesidades básicas más importantes de todas las personas.

Los miembros de la unidad familiar combinan los recursos internos de los hogares (tiempo, competencias, mano de obra y muchos más) con recursos externos (naturaleza, bienes comerciales, derechos políticos, etc.) y condiciones marco para atender las necesidades de cada miembro de la unidad familiar y alcanzar los objetivos de subsistencia.

Desde la perspectiva de la economía doméstica, hay dos factores principales que contribuyen a la pobreza. Uno de los factores principales es la inestabilidad de las condiciones marco para tener acceso a los recursos básicos y combinarlos, una situación que se da en muchos países del mundo. La pobreza suele ser resultado de la falta de oportunidades de empleo, la falta de derechos económicos, la reducción de la seguridad social (especialmente para las mujeres), las condiciones políticas inestables, las guerras y los desastres. Un hogar interactúa con los ámbitos social, político, económico y ecológico a su alrededor para satisfacer sus necesidades; por tanto, su desempeño depende en gran medida de ese marco socioeconómico.

Sobre la base de los resultados de los estudios de casos y las experiencias, la pobreza y el hambre a menudo tienen dimensiones territoriales que no pueden erradicarse mediante una estrategia elaborada solo a nivel nacional. Cada territorio tiene sus propias estructuras y condiciones económicas y sociales. Esas dificultades territoriales diferentes requieren que los encargados de formular políticas y los interesados a todos los niveles desarrollen estrategias que:

- Sigam enfoques multisectoriales e integrados,
- Requieran gobernanza e instituciones de múltiples niveles,
- Exijan mejores sistemas de información territorial para lograr la erradicación de la pobreza, la seguridad alimentaria y políticas sobre la pobreza con base empírica, y
- Vinculen las políticas sociales con programas de competitividad.

El segundo factor de desempeño de los hogares depende de las características individuales y específicas de los miembros de la unidad familiar, sus actitudes, competencias y educación, así como de la relación entre ellos. Esas cuestiones influyen en el nivel económico y social de la unidad familiar. Tanto en los países industrializados como en desarrollo, muchos de los problemas de los hogares se deben a aptitudes interpersonales deficientes, así como a una gestión y aplicación inadecuadas de los recursos del hogar. A menudo no se aprecia lo suficiente que las necesidades del hogar en materia de finanzas, salud, nutrición, vivienda y compras deben gestionarse de manera responsable para establecer y mantener el éxito del hogar y la familia.

Reorientar a los miembros de las familias y los hogares para superar la pobreza se basa en el contenido y el contexto de la educación de todas las personas en la gestión de su vida cotidiana. Cuando existen las condiciones del marco, se establecen los cimientos o bases para superar la pobreza y llevar estilos de vida sostenibles como un patrón deseable para llevar una vida cotidiana de calidad y reducir la incidencia de la pobreza familiar.

Únicamente los miembros de la familia fuertes y educados con acceso a recursos materiales y no materiales tendrán capacidad para cuidar de sus familias y participar en la sociedad, la comunidad y los procesos económicos. El empoderamiento en la gestión de la vida cotidiana conduce a resultados valiosos para el desarrollo mediante la educación y el asesoramiento de las familias y las personas en cuestiones de economía doméstica. Esto puede incluir la producción de alimentos, la salud materna y de la familia, así como el desarrollo de la capacidad. Esta educación es pertinente para los habitantes de las zonas rurales, los pobres de las zonas urbanas, los inmigrantes no asentados, las víctimas económicamente desposeídas a causa de medidas políticas e inestabilidad y la población de personas de edad que puede no tener arreglos adecuados para períodos de su vida después de la jubilación.

Los encargados de formular políticas, que son los principales titulares de los recursos para el desarrollo, son fundamentales para comprender esas cuestiones y deben tratar de establecer sistemas para aliviar esas deficiencias en el desarrollo social de los sectores territoriales.

Los factores que influyen en la propagación de la educación, la información fundamental para la supervivencia, la vida comunitaria y la educación ambiental, la salud y el bienestar, los aspectos económicos, el derecho a vivir sin conflictos y los derechos humanos son solo algunas de las esferas críticas de atención inmediata para abordar la necesidad urgente de poner fin a la pobreza en las familias.

El análisis de la situación actual de las familias marginadas que sufren pobreza sugiere claramente que se debe hacer hincapié en el mejoramiento de las condiciones marco adaptadas a las necesidades territoriales y centrarse en el empoderamiento de las familias, los hogares y las personas como estrategia para lograr el Objetivo de Desarrollo Sostenible 1.

Ejemplos específicos de logros de la organización no gubernamental y desafíos pendientes:

Expertos en economía doméstica de todo el mundo están contribuyendo a la reducción de la pobreza cada día a través de su labor profesional, que tiene múltiples facetas.

En todo el mundo, expertos en economía doméstica están trabajando en programas de investigación y educación, como programas de alfabetización financiera para evitar el endeudamiento excesivo, generar ingresos y lograr que las personas puedan crear sus propias empresas.

Como consejeros y asesores familiares en materia de deuda, los profesionales de la economía doméstica muestran maneras de salir de la pobreza y dan un apoyo activo a las familias que se encuentran en dificultades financieras y se enfrentan a la exclusión social.

La FIEF promueve la contribución de la economía doméstica a la erradicación de la pobreza mediante varias declaraciones ante las Naciones Unidas y gobiernos nacionales, así como mediante talleres, conferencias y otros actos.

El camino a seguir: expectativas y recomendaciones específicas para los encargados de la formulación de políticas desde la perspectiva de la FIEF

Desde la perspectiva de la economía doméstica, el desempeño de las personas que viven en hogares y comunidades constituye las unidades fundamentales de una sociedad que funcione y una economía sin pobreza. Las mujeres son de suma importancia, ya que a menudo son responsables del cuidado de la familia. Los hogares necesitan condiciones marco para prevenir y superar la pobreza.

La FIEF recomienda centrarse en las medidas prioritarias siguientes para la erradicación de la pobreza:

- Los hogares y las comunidades como elementos clave para la erradicación de la pobreza.
- Mejorar el acceso a medios de vida sostenibles, oportunidades empresariales y recursos productivos, especialmente para las mujeres.
- Hacer frente a los efectos desproporcionados de la pobreza en la mujer; proporcionar acceso universal a la seguridad y los servicios sociales básicos.

- Fortalecer la educación en la gestión de la vida cotidiana en los países en desarrollo y desarrollados para personas de todas las edades.
- Elaborar sistemas de protección social para apoyar a las personas que no pueden mantenerse por sí mismas, como los ancianos.
- Establecer condiciones marco económicas, políticas y sociales estables.
- Intensificar la cooperación internacional para la erradicación de la pobreza.

Es sumamente importante que los gobiernos establezcan marcos económicos, sociales y políticos que permitan a las personas y las familias utilizar su pleno potencial y superar la pobreza.

**Conclusión:**

La Federación Internacional para la Economía Familiar sugiere que las estrategias y las medidas para el desarrollo se centren en las personas y las familias como elemento esencial de la sociedad y la economía. Alentamos a empoderarlas para mejorar su calidad de vida y lograr su bienestar. En la actual situación política, social, cultural y económica, la formación en economía doméstica (educar y asesorar a las personas y las familias sobre la gestión de sus recursos y la mejora de su vida cotidiana) es fundamental para alcanzar el desarrollo sostenible y superar la pobreza como elemento impulsor del desarrollo y es vital para el éxito de los nuevos objetivos mundiales.

---